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Новость недели

Архангельские томографы 
в списке прокуратуры

Президент Дмитрий МЕДВЕДЕВ поручил наказать 
тех, кто посмел наживаться на закупках медицин-
ского оборудования. «Это не коррупционная состав-
ляющая, это абсолютно циничное хамское воров-
ство государственных денег», - сказал президент.

Дмитрий Медведев поручил наказать всех, кто вино-
ват в таком расточительстве госсредств. «Причем я имею 
в виду всех должностных лиц во всех субъектах», - ска-
зал глава государства.

В Архангельске уже возбуждено одно уголовное дело 
по статье «мошенничество». 12 августа Следственный ко-
митет получил новые материалы прокурорских проверок. 
Как сообщили в прокуратуре, областным департамен-
том здравоохранения по двум госконтрактам в октябре 
2009 года были закуплены два рентгеновских томогра-
фа Philips Brilliance CT (64 среза) по цене 69,2 млн рублей 
за единицу и 4 рентгеновских компьютерных томографа 
Toshiba Aquilion (16 срезов) за 39,6 млн рублей за едини-
цу. При этом реальная стоимость указанных 64-срезовых 
томографов составляла от 28 млн рублей до 40 млн ру-
блей, 16-срезового – от 16 млн до 20 млн рублей.

В нарушение законодательства о защите конкурен-
ции заказчик объединил в один лот оборудование, кото-
рое технологически и функционально не связано между 
собой, что повлекло ограничение количества участников 
размещения заказа, а руководство департамента конку-
рентной политики, зная об этом, согласовало заключе-
ние контрактов с единственным участником – ООО «Рус-
ская Медицинская Корпорация» (г. Москва).

В результате федеральному бюджету причинен ущерб 
на сумму не менее 136 млн рублей, который является 
особо крупным.

Автовладельцам предлагают больше платить за бензин 
и ездить по хорошим дорогам

Акцизом по бездорожью

Ñòð. 3

В России предложено возродить дорожные фонды. 
Предполагается, что главным источником их напол-
нения будет акциз на горюче-смазочные материалы. 
Пополнять дорожную «копилку» станут и дополни-
тельные сборы с большегрузного транспорта, ино-
странных перевозчиков.

«Дорожные фонды надо восстанавливать, но не за 
счет непопулярного налога с оборота, как это было 
раньше. Платить должен пользователь - этот подход 
принят во многих странах, и он правильный», - уве-
рен генеральный директор ОАО «Севзапдорстрой», 
депутат областного Собрания Александр НЕЧАЕВ.

Повышение стоимости топлива будет постепенным 
и минимальным: по прогнозам, на 1,5-3%. При этом 
качественные дороги могут дать экономию ГСМ в 15-
20% и снизят транспортную составляющую в себе-
стоимости продукции предприятий.

«Недавно мы принимали решение о бюджетных дота-
циях торговым организациям, которые завозят про-
дукты в населенные пункты, где нет дорожной сети. 
Зачем? Надо дороги строить. Предложения эти зву-
чат давно, но финансисты не любят «окрашенных» 
денег - целевых, которые нельзя перенаправить. Вот 
откуда борьба», - считает Александр Нечаев.
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Акция

Заправляйся и лети! ■
За окном жара, погода радует солнцем и ярки-

ми красками лета. Нефтяная компания «Роснефть» 
и авиакомпания «Нордавиа – региональные авиа-
линии» в разгар лета дарят вам возможность отпра-
виться в незабываемое путешествие.

Устроить лето путешествий легко! В период со 2 по 
31 августа заправьте свой автомобиль качественным то-
пливом на АЗС и АЗК «Роснефти» в Архангельске и Севе-
родвинске и получите в подарок сертификат «Нордавиа». 
А приобретая билет региональной авиакомпании на са-
молет в салон бизнес-класса, получите карту лояльно-
сти НК «Роснефть» в подарок! 

Спешите: количество карт ограниченно!
Подробную информацию о правилах проведения, ко-

личестве призов, сроках и месте их получения можно 
узнать у персонала АЗС/АЗК НК «Роснефть», в офисах 
продаж «Нордавиа» в Архангельске и Северодвинске, на 
сайтах www.arh.rn-card.ru и www.nordavia.ru.

Реклама

Акценты

На Андрея Сманцера  ■
заведено уголовное дело

Генеральный директор ЗАО «ПСК «Северо-Запад» 
Андрей СМАНЦЕР обвиняется в совершении престу-
пления, предусмотренного ст. 199.2 УК РФ (сокры-
тие денежных средств организации, за счет которых 
должно производиться взыскание налогов и сборов, 
совершенное руководителем организации в крупном 
размере).

Установлено, что Сманцер с мая по сентябрь 2009 года 
не в полном объеме производил уплату налогов. Зная, что 
у общества имеется задолженность по уплате налогов, что 
на расчетные счета компании выставлены инкассовые по-
ручения, он скрыл денежные средства организации.

Кроме того, Сманцер, располагая дебиторской задол-
женностью ряда предприятий, обратился к их руководите-
лям с предложением о перечислении денежных средств 
за выполненные работы не на счета ЗАО «ПСК «Северо-
Запад», а на счета кредиторов компании, что сделало не-
возможным для налоговых органов взыскание недоимки 
по налоговым сборам в сумме свыше 1,5 млн рублей.

Уголовное дело направлено для рассмотрения по суще-
ству в Ломоносовский районный суд г. Архангельска. Сман-
церу грозит наказание в виде штрафа до 500 тысяч рублей 
либо лишение свободы на срок до 5 лет с лишением права 
занимать определенные должности или заниматься опре-
деленной деятельностью на срок до трех лет.

Бизнес проверяют  ■
с нарушениями

Прокуратурой Архангельской области выявлено 
более 300 нарушений, допущенных при проведении 
проверок компаний и предпринимателей.

В связи с многочисленными нарушениями при состав-
лении распоряжений о проведении плановых проверок 
заместитель руководителя Управления Роснедвижимо-
сти по Архангельской области привлечен к дисциплинар-
ной ответственности.

В частности, выявлены нарушения в областной инспек-
ции по надзору в сфере образования - о проведении вне-
плановой выездной проверки автошкола «Вираж» в уста-
новленные сроки проинформирована не была. Результа-
ты проверки отменены.

В управлениях Роспотребнадзора, государственно-
го автодорожного надзора установлены многочисленные 
нарушения сроков приема, регистрации и вручения уве-
домлений о начале осуществления юридическими лица-
ми и предпринимателями отдельных видов деятельности. 
В связи с этим руководителям управлений внесены пред-
ставления, должностные лица привлечены к дисциплинар-
ной ответственности. В деятельности органов муници-
пального контроля выявлено 10 случаев проведения вне-
плановых проверок субъектов предпринимательства без 
согласования с органами прокуратуры. 

Абонентам Tele2  ■
до спасателей не дозвониться 

Абоненты мобильного оператора Теле2 в случае не-
обходимости не смогут вызвать спасателей по номе-
ру 112 со своего телефона.

Об этом сообщило ИА «Regnum» со ссылкой на руко-
водителя ГУ МЧС по Архангельской области Михаила БУ-
СИНА. «Решение задачи доступа абонентов оператора к 
единой диспетчерской службе связано с дополнитель-
ными затратами, - сказал он. - Мы еще в июне поставили 
перед архангельским филиалом эту задачу, но она пока 
не решена».

Напомним, по номеру 112 можно вызвать спасателей 
или сообщить о происшествии с мобильного телефона.

Конфликт: Цхинвал обещанную школу третий год ждет

Дело без чести
Следователи СКП РФ 
по Архангельской области 
расследуют «дело 
Молчанского», 
возбужденное в отношении 
вице-губернатора по факту 
халатности при ремонте 
школы №5 в Цхинвале. 
По данным следствия, 
не освоены по целевому 
назначению и фактически 
утрачены денежные 
средства в сумме более 
50 млн рублей. А школу, 
которая не строится с апреля 
2009 года, Россия будет 
доводить до ума за свои 
деньги. А это наверняка не 
один миллион рублей.

О намерении восстановить одну из 
лучших школ столицы Южной Осетии 
губернатор Поморья Илья МИХАЛЬ-
ЧУК заявил в августе 2008 года. По-
сле поездки в разрушенную грузин-
скими войсками республику глава ре-
гиона заявил журналистам, что на эти 
цели будет выделена любая сумма, ко-
торая потребуется. Население и орга-
низации стали перечислять деньги на 
благотворительный счет. Несмотря на 
кризис, собрали почти 82 млн рублей - 
крупную сумму для богатого ресурса-
ми, но бедного деньгами региона. Гу-
бернатор пообещал сдать школу к маю 
2009 года.

Первый подрядчик - североосе-
тинская компания «Новый дом» - взя-
лась за дело с энтузиазмом. Правда, 
начинали работать без утвержденно-
го проекта, но военное время оправ-
дывало это (в нашей новейшей исто-
рии немало подобных примеров – так, 
разве дома для пострадавших от лес-
ных пожаров сейчас возводят со всей 
документацией?).

Уже к марту 2009 года, сообщали 
федеральные информагентства, вто-
рой корпус был почти готов к сдаче 
в эксплуатацию: оставались маляр-
ные работы, обустройство столовой. 
Была установлена автономная котель-
ная, активно строился спортзал с бас-
сейном – такого, говорили строители, 
нет ни в одной школе Цхинвала. Труд 
этих строителей оценили высоко – они 
сработали оперативно и качественно. 
И ни у кого не было и тени сомнения в 
том, что помощь Архангельска – один 
из лучших образцов поддержки реги-
онами России попавшей в беду южной 
республики.

В апреле 2009 года стройка пре-
кратилась. По сути, в рабочем состоя-
нии сейчас находится только одно кры-
ло здания, да и то не полностью – ото-
пление подведено только на два эта-
жа. Третий к приему учеников не готов: 
чтобы проводить там работы, надо вос-
становить лестничный марш. Не отре-
монтирован актовый зал, столовая. Не 
работает канализация – стоки идут в 
каменный подвал, вместо десяти туа-
летов сделаны лишь два, да и то сами-
ми осетинами. А спортзал по сей день 
представляет собой пустую коробку. 

Такую картину в школе увидел не-
давно побывавший в Цхинвале руко-
водитель Архангельского региональ-
ного общественного спортивного фон-
да «Согласие» Владислав ЖГИЛЁВ. Он 
организует совместно с Южной Осе-
тией спортивные мероприятия, актив-
но привлекает благотворителей. И по 
мнению многих, его вклад в развитие 
связей между Архангельской областью 

и Южной Осетией неоценим. То, что ра-
боты на объекте не велись и не ведут-
ся, «Бизнес-классу» по телефону под-
твердили и педагоги школы.

Почему стройка остановилась? О 
трудностях с деньгами архангельские 
чиновники впервые заявили весной 
2009 года. Тогда представитель пра-
вительства области инженер Алексей 
ГРИШИН сообщил, что о темпах стро-
ительства говорить не приходится, так 
как возникли проблемы с финансиро-
ванием. Дескать, в России кризис, и в 
Поморье тоже.

Но, как выяснилось, проблемы на 
объекте начались гораздо раньше. С 
ООО «Новый дом» был заключен, по 
сути, договор о намерениях. Генди-
ректор компании Юрий ДЗЕКОЕВ, он 
же член исполнительного комитета 
Международного конгресса осетин,  
считал, что Михальчук и его зам Сер-
гей МОЛЧАНСКИЙ сдержат слово че-
сти, ведь речь идет о благотворитель-
ной помощи. Подвоха никто не ожидал. 

Компания Юрия Дзекоева взяла кре-
дит и приступила к работе. Строители 
трудились на объекте полгода, и за это 
время был выполнен основной объем 
работ. Но обладминистрация не рас-
считалась с «Новым домом» (им оста-
лись должны 20 млн рублей, хотя неза-
висимые эксперты говорят, что вооб-
ще работ выполнено на гораздо боль-
шую сумму) и привела на стройку ново-
го подрядчика – ЗАО «ОлимпКомпани». 
Эта фирма, чье имя связывают с Мол-
чанским и которая имела в штате лишь 
несколько человек, набрала строите-
лей.  Они «освоили» стройматериалы 
на 2,8 млн рублей, которые остались от 
прежнего подрядчика, и оставили объ-
ект. Причем именно их работа вызыва-
ет больше всего претензий.

Вернут ли долг «Новому дому» - 
пока не известно. Но Юрий Дзекоев 
надеется на то, что справедливость 
восторжествует.

«Нам не хватило каких-то полуто-
ра месяцев для того, чтобы завершить 
работы по школе, - сказал «БК» один из 
строителей, работавших на объекте. - 
Видимо, что-то там в голове у архан-
гельских чиновников «перевернулось». 
Обидно, что не сдали школу. Опозоре-

на область и вся Россия в глазах Юж-
ной Осетии».

С этим трудно не согласиться: о 
«позоре» области – уголовном деле 
в отношении Сергея Молчанского по 
факту «халатности», из-за которой из 
благотворительных средств утеряны 
50 млн рублей – знает каждый. Поэто-
му говорить о том, что денег на объект 
попросту не хватило, можно с большой 
натяжкой. Так, известно, что стройма-
териалы, которые шли в Осетию ваго-
нами из столицы Поморья, поступа-
ли туда бесплатно, а не закупались на 
благотворительные средства из со-
бранных 82 млн. рублей. Только ЛДК-3 
поставил целый вагон досок. Поневоле 
вспомнишь помощь Михальчука Бес-
лану, куда не довезли 2 млн рублей, со-
бранных населением Якутии.

Немало в этой истории и других 
темных пятен. Например, не известно, 
куда «ушел» «Ломоносовский класс». 
Изготовленные для него в Архангель-
ске стенды о жизни ученого (инициа-
тивная группа собрала на это 240 ты-
сяч рублей) пропали неизвестно куда, 
хотя Сергей Молчанский обещал обе-
спечить их доставку в Цхинвал. 

Из-за того, что Архангельск не 
справился с обещанием достроить 
школу, в 2009-м ученики, а это более 
500 детей, не вовремя начали учебный 
год: 1 сентября их собрали на линей-
ку и отпустили по домам. Вопрос о ча-
стичной достройке здания уже в сен-
тябре 2009-го неоднократно рассма-
тривали власти Южной Осетии. В ито-
ге дети пошли в школу с опозданием и, 
по сути, в неподготовленное для заня-
тий здание.

Учителя и руководство пятой шко-
лы не любят, да и не могут говорить об 
этом: им настоятельно рекомендовано 
не давать официальных комментариев 
по поводу достройки школы. И это по-
нятно. Многие в Осетии уже не наде-
ются, что область выполнит свое обе-
щание, но все-таки руководство стра-
ны на Архангельск не в обиде. Наш го-
род одним из первых откликнулся на 
боль осетин. И они не ропщут, а благо-
дарят жителей Поморья за поддержку 
в самое трудное для маленькой неза-
висимой республики время.

И тем не менее, объекты других 
регионов – детские сады, коттедж-
ные поселки и так далее – выглядят 
как игрушки. А пятую школу будут до-
страивать на средства бюджета РФ: по 
информации Юрия Дзекоева, ее вклю-
чили в реестр объектов, подлежащих 
восстановлению.

P.S. По данным «БК», Сергей Мол-
чанский взял отпуск на несколько ме-
сяцев с последующим увольнением 
и ориентировочно в ноябре текуще-
го года уже не будет числиться вице-
губернатором региона. 

Полная версия на www.bclass.ru

Анна БЕЛЯЕВА

журналист

БК

фактически утеряны из средств, 
собранных на восстановление 
школы в Цхинвале.
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Ревизия: Фонд ЖКХ инспектирует строительство «дома Шаулова»

Из-за задержки ввода в эксплуатацию дома 
на улице 40 лет Победы в Северном округе 
Архангельская область остается в списке регионов, 
не успевающих выполнить программы Фонда 
содействия реформированию ЖКХ. 
Госкорпорация намерена наказать отстающих 
рублем: заявки на 2010 год профинансированы 
лишь на 30%. Однако областные чиновники 
заверяют: Поморью «секвестр» не грозит, 
а «знаменитый» дом будет сдан до конца года.

Дом, забор, проверка, розыск

Законопроект: Дыры в асфальте «зальют» бензином

Акцизом по бездорожью

На ремонт дорог в стране 
должны «скидываться» 
автовладельцы: кто больше 
ездит, тот, соответственно, 
больше платит. 
По такому принципу 
в России будут действовать 
федеральный, а затем 
и региональные дорожные 
фонды. Они, напомним, 
были упразднены без малого 
десять лет назад под лозунгом 
борьбы с коррупцией. 
Однако при новой системе 
прямого бюджетного 
финансирования 
в дорожном строительстве 
произошел обвал.

Неудивительно, что нынешний законо-
проект, основные идеи которого уже одо-
брены президентом Дмитрием МЕДВЕДЕ-
ВЫМ, вызвал большие споры. Предполага-
ется, что главным источником наполнения 
дорожных фондов будет акциз на горюче-
смазочные материалы. Его ставку  планиру-
ется повышать постепенно: на один рубль в 
год в течение трех лет (2011-2013 гг). Только 
за этот период дополнительный акциз даст 
федеральной дорожной «копилке» около 537 
млрд рублей. По существу, это будут день-
ги автотранспортников и простых автовла-
дельцев: нефтеперерабатывающие пред-
приятия неизбежно учтут новые расходы 
в отпускных ценах на ГСМ. Кроме того, как 
считают в Минсельхозе, нефтепереработчи-
ки могут отменить льготные цены для сель-
ских предприятий, что для последних обер-
нется катастрофой. 

По предварительным расчетам Мин-
энерго, литр 92-го бензина подорожает до 
28 рублей, литр дизельного топлива - до 24. 
Транспортный налог при этом не отменяет-
ся. Да, регионы получат право полностью об-
нулить его для владельцев авто мощностью 
менее 150 лошадиных сил, а для остальных 
базовые ставки планируется снизить в два 
раза. Но даже в этом случае следует ожи-

дать роста стоимости проезда в обществен-
ном транспорте, цен на товары повседнев-
ного спроса... 

«За рубежом, если вводится такой акциз, 
транспортный налог убирают, - говорит пред-
седатель Ассоциации автотранспортни-
ков Архангельской области Виктор ДОРО-
НИН. - А у нас планируют взимать и то и дру-
гое. Что касается тарифов на междугород-
ные и внутригородские перевозки, - они под-
нимутся несомненно. При этом мы все пони-
маем: стабильный источник финансирования 
отрасли необходим. Главное, чтобы деньги 
использовались рационально и мы, водите-
ли, это чувствовали, чтобы не получалось так, 
что только в мае проводятся конкурсы, а осе-
нью деньги закапываются в асфальт». 

По качеству дорожной сети Россия зани-
мает 111 место в мире - по соседству с «се-
реднячками» с африканского континента. 
Опираясь на данные Росстата, можно под-
считать, что автопарк страны за 15 лет вырос 
в два с лишним раза, однако на каждую но-
вую машину за этот период построено лишь... 
три метра дороги с твердым покрытием. 

«Дорожные фонды надо восстанавливать 
как можно скорее, - считает генеральный 
директор ООО «Севдорстройсервис», де-
путат Архангельского областного Собра-
ния, почетный дорожник России  Влади-
мир ЛЕВАЧЕВ. - Эта система работает. Даже 
в 1990-1992 годах, когда в стране сами зна-
ете, что творилось, в нашей области сдава-

лось более 700 км дорог в год: 300 строил Ав-
тодор, около 180 - сельские дорожники, ме-
лиораторы... Да еще лесной комплекс - более 
двухсот, это даже в расчет не брали. А сейчас 
строим 10-20 километров в год. Это никуда не 
годится. На содержание дорог вообще денег 
не хватает — разве что на подметание».

По словам генерального директора 
ОАО «Севзапдорстрой», депутата об-
ластного Собрания Александра НЕЧАЕ-
ВА, после упразднения дорожных фондов 
областные дороги  практически не ремон-
тировались, и теперь около 85% из них не 
соответствуют нормативам. 

«Дорожные фонды надо восстанавли-
вать, но не за счет непопулярного налога с 
оборота, как это было раньше. Платить дол-
жен пользователь - этот подход принят во 
многих странах, и он правильный», - уверен 
Александр Нечаев.

Как ожидается,  повышение стоимости 
топлива будет постепенным и минималь-
ным: по прогнозам, 1,5-3%. При этом езда 
по благополучной, ровной дороге дает эко-
номию топлива в 15-20%. А сколько из-за 
плохого качества дорог теряют в рентабель-
ности предприятия, от которых сегодня за-
висит наполняемость бюджета? За рубежом 
транспортная составляющая в себестоимо-
сти продукции — 7-8%, у нас 20-30%. 

«Недавно мы принимали решение о бюд-
жетных дотациях торговым организаци-
ям, которые завозят продукты в населен-

ные пункты, где нет дорожной сети. Зачем? 
Надо дороги строить. Предложения эти зву-
чат давно, но финансисты не любят «окра-
шенных» денег - целевых, которые нельзя 
перенаправить. Вот откуда борьба», - счи-
тает Александр Нечаев.

Возврат к системе дорожных фондов по-
зволит к 2015 году привести в нормативное 
состояние 85% федеральных дорог — тако-
ва позиция главы Минтранса Игоря ЛЕВИ-
ТИНА. И не только за счет акцизов. В частно-
сти, будут введены дополнительные сборы 
с грузовиков массой более 12 тонн, с ино-
странных автоперевозчиков и за перевозку 
тяжеловесных и негабаритных грузов. Кро-
ме того, на среднесрочную перспективу для 
отрасли будет зарезервировано около 250 
млрд руб. Считается, что в таком формате 
дорожные фонды привлекут частных инве-
сторов. Впрочем, многого ожидать не сто-
ит: Минтранс обещает лишь не отступать от 
скромных намеченных планов. 

Федеральный дорожный фонд может 
быть организован по принципу Фонда со-
действия реформированию ЖКХ — такой 
вариант в ходе своего визита в Архангельск 
озвучил  руководитель «Росавтодора» Ана-
толий ЧАБУНИН. Тогда губернатор Илья МИ-
ХАЛЬЧУК  отметил, что такой вариант целесо-
образней, чем формирование региональных 
дорожных фондов. Есть и контраргументы. 
«Если Москва сосредоточит в своих руках 
эти деньги, нам трудно будет чего-либо до-
биться - придется «бегать» за каждой копей-
кой», -  сомневается Владимир Левачев. 

«Федерация может дать деньги, а мо-
жет не дать, - говорит Александр Нечаев. - 
Сложно будет планировать расходы. По мо-
ему мнению, должно быть так: исполнитель-
ная власть, опираясь на средства дорож-
ного фонда, предоставляет просчитанный 
план развития сети автомобильных дорог, 
скажем, на год. А потом эта инвестицион-
ная программа выносится на обсуждение 
в законодательное собрание региона. Фе-
деральные средства должны использовать-
ся для выравнивания ситуации в субъектах 
РФ. В Московской области, к примеру, авто-
мобилей в несколько десятков раз больше, 
чем у нас, а разница в протяженности дорог 
небольшая. И сколько средств на километр 
дороги будет там и у нас?»

Как заверил глава Минфина Алексей 
КУДРИН, уже в 2011 году от повышения ак-
цизов на ГСМ регионы получат 34 млрд ру-
блей, а в 2013-м эта сумма возрастет до 280 
млрд. Пока деньги будут зачисляться в фе-
деральный бюджет, а затем распределять-
ся между регионами. С 2012 года средства 
начнут поступать сразу в бюджеты субъек-
тов, пообещал министр. 

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

!

С программами Фонда содей-
ствия реформированию ЖКХ по ка-
премонту многоквартирных домов 
и расселению аварийного жилья 
не справились 24 субъекта, проин-
формировала пресс-служба гос-
корпорации 6 августа. Правлени-
ем фонда принято решение о фи-
нансировании программ 2010 года 
в этих регионах на 30%.

Архангельская область на 2010 
год защитила заявок на 545,6 млн 
рублей. А перечислено пока толь-
ко 163,7 млн, или 30%. Однако в 
пресс-службе правительства об-
ласти «БК» сообщили, что, не-
смотря на предупреждение, опу-
бликованное на сайте фонда, об-
ласть получит всю требуемую сум-
му в срок. Все благодаря тому, что 
губернатор Илья МИХАЛЬЧУК за-
ключил с руководством госкорпо-
рации прямое соглашение, кото-
рое предусматривает, что в 2010 
году область получит по заявкам 
всю сумму.

На эти деньги будут вводиться 
не только новые объекты в рамках 
программы переселения на 2010 
год. Будет решена главная про-
блема отставания области: до-
строят «дом Шаулова». Напом-
ним, его строительство началось 
в 2008 году, закончить планирова-
лось в 2009-м. Но почти на началь-
ном этапе стройка остановилась: 
в феврале этого года на площад-
ке еще продолжали забивать сваи. 
Все потому, что в 2009 году «про-
пали» выделенные на объект 119 
млн рублей. Этот факт связывают 
с исчезновением бывшего вице-
мэра Архангельска по строитель-
ству Юрия ШАУЛОВА, который за-
нял это место по протекции губер-
натора региона Ильи Михальчука. 
Шаулов по сей день находится в 
федеральном розыске в рамках 
возбужденного уголовного дела во 
статье «мошенничество», а власти 
долго ломали головы над тем, как 
достроить дом и получать в даль-
нейшем средства фонда. Ведь 
возводимые с его участием дома 
должны сдаваться в год выделе-
ния средств. 

Сейчас, согласно проекту, в 
Северном округе возводится 252-
квартирный девятиэтажный дом 
на семь подъездов. Первона-
чально его стоимость превышала 
642,4 млн рублей, сообщил заме-
ститель министра строительства 
Архангельской области Дмитрий 
ЧЕРШОВ. Однако в 2008 году ре-
гионам было поставлено условие 

– стоимость «социальной» жилпло-
щади не должна превышать 30 ты-
сяч рублей за кв. м. В результате 
стоимость контракта по дому в Се-
верном округе уменьшилась до 461 
млн рублей (по данным Архангель-
ского городского Совета депута-
тов - 437 млн 112 тысяч рублей).

Сейчас делегация Фонда со-
действия реформированию ЖКХ 
проверяет объекты в Архангельске 
и Холмогорах. По словам Дмитрия 
Чершова, специалисты госкорпо-
рации проследят за ходом стро-
ительства дома (они будут рабо-
тать в регионе около недели). Та-
кое внимание объяснимо: на кону 
почти 400 млн рублей, которые об-
ласть должна получить из фонда.

Анна БЕЛЯЕВА

журналист

БК
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Финансовый рынок: Как заработать на второй волне кризиса?

Нам повезло - первая волна кризиса нас не смыла. 
Но неужели мы согласимся вновь упустить 
возможность заработать на перепадах цен?! 
А может быть, все-таки стоит подготовиться ко 
второй волне? Если вы осознали эту, к сожалению, 
не всем очевидную проблему, то вы уже на верном 
пути. Узнайте о валютном рынке больше. 
Причем немедленно, так как вторая волна кризиса 
не за горами. Времени до удара осталось немного, 
нужно успеть вооружиться знаниями!

«Цунами» в переводе с япон-
ского языка означает «волна в пор-
ту» - это длинные волны, возника-
ющие из-за мощного сотрясения 
воды в океане. Цунами обычно 
проявляется как серия волн. Каж-
дая последующая мощнее пред-
ыдущей в разы. А так как волны 
длинные, между приливами мо-
жет проходить более часа. 

Опытные люди знают, что не 
стоит возвращаться на берег по-
сле ухода очередной волны. Го-
раздо лучше выждать время как 
можно дальше от берега. Но жерт-
вы все же есть. Ими становятся те, 
кто знал о приближающейся ката-
строфе, но ничего не предпринял, 
не подготовился к удару, так как 
им казалось: ничто не предвеща-
ло беды. Или страдают те, кто не 
был предупрежден вовсе. 

Сейчас в экономике, сродни 
природной катастрофе - цунами, 
бушует кризис. Первая волна, ка-
жется, спала, но к ней мы отнес-
лись недостаточно серьезно. За-
думаться только, мы искренне ве-
рили, что девальвация нам не гро-

зит, и упустили возможность свое-
временно заработать на росте кур-
са доллара. Сообразили только тог-
да, когда цена преодолела отметку 
«30», - но было уже поздно. А купи-
ли доллары в ближайшем обмен-
ном пункте по невыгодному курсу, 
вместо того чтобы приобрести их 
на FOREX по курсу Центробанка. 
Некоторые не продали свои акции 
при первом их падении на 10% за 
один день, так как пожадничали, а 
в итоге потеряли 80%...

А как же завидна судьба тех, 
кто кризис вовремя спрогнози-
ровал и начал действовать, когда 
еще среднестатистический граж-
данин и не задумывался ни о чем 
плохом. Подготовленные к кри-
зису люди заработали хорошие 
деньги на колебаниях валют. Они 
же заработают и в будущем.

Слово «кризис» нам, честно го-
воря,  уже надоело. На дворе лето, 
а мы не чувствуем никакого пика 
кризиса, которым нас пугали со-
всем недавно, – темпы роста без-
работицы снижаются, запасов под 

«матрасом» хватает даже на впол-
не приличный отдых. И на работе 
пока затишье – серия сокращений 
уже позади, работодатель нами 
доволен и увольнять пока не со-
бирается. 

Наверняка вы иногда обраща-
ете внимание на бегущие стро-
ки про курсы валют и котировки 
акций, когда смотрите новости. 
И, скорее всего, с вожделением 
смотрите на курс акций ОАО «Оду-
ванчик», который за день вырос на 
5-10%, сожалея о том, что не ку-
пили парочку этих акций вчера. И 
совершенно не обращаете внима-
ния на котировки валют, которые 
меняются на смешные величины – 
доли процента, на изменение ко-
тировок валютной пары EUR/USD 
на 0,5% в сторону увеличения. 

Валютный рынок более ста-
бильный по сравнению с фондо-
вым. Это значит, что, купив, на-
пример, доллары за евро, вы ри-
скуете максимум десятыми доля-
ми процента вашего капитала. Это 
несравнимо с российским фондо-
вым рынком, который в течение 
2008 года потерял 80% капитали-
зации. При этом, если воспользо-
ваться уникальным инструментом 
«кредитное плечо 1:100», который 
доступен только на валютном рын-
ке, можно каждое положительное 
изменение котировки превращать 
в прибыль в стократном размере.

Да, нам повезло, и первая вол-
на нас не смыла. Но неужели мы 
согласимся вновь упустить воз-
можность заработать на пере-

падах цен?! Узнайте о валютном 
рынке больше. Причем немедлен-
но, так как вторая волна кризиса 
не за горами. 

Международная академия 
биржевой торговли является ли-
цензированным образовательным 
учреждением, выпускающим спе-
циалистов по работе на финансо-
вых рынках. Академия предлага-
ет широкий спектр услуг по обу-
чению валютному трейдингу - от 

бесплатного семинара до углу-
бленных профессиональных кур-
сов. Преподаватели академии – 
профессионалы со стажем рабо-
ты на финансовых рынках, приме-
няющие уникальные методики. 

Для тех, кто готов к переменам

Официальный партнер Международной академии биржевой торговли в Архангельске Учебный Центр профсоюзов, сертификат №078182-21-MSK, код партнера: RUS003C.

СЕМИНАР

В Архангельске действует представительство 
Международной академии биржевой торговли

Все желающие могут посетить БЕСПЛАТНЫЙ СЕМИНАР 
25 августа в 18:00. Зарезервируйте  место на семинар по тел. 
65-43-65. Все участники семинара получат в подарок книгу 
В.А. Тарана «Играть на бирже просто» и реальный счет на сумму, 
эквивалентную $15.

г. Архангельск, 
пр.Ломоносова, 209, 

кабинет 313    
www.fхclub.org    

Реклама

Блог-пост: На чьи деньги подготовят котельные к зиме?

АИЭ
сидели 
на трубе

Статья «Арxэнергосбыт: 
в долгах или в шелках?», 
опубликованная в прошлом 
номере «БК», нашла отклик 
в ЖЖ. Автор поста «На 
чьи деньги?» высказал 
свое мнение о том, куда 
уходят платежи населения 
за электроэнергию 
и на какие средства 
собирается ремонтировать 
муниципальные котельные 
Архангельска ОАО «Энергия 
Белого моря».

В ОАО «Архинвестэнерго» (АИЭ) 
контрольный пакет акций (65%) при-
надлежит мэрии Архангельска, внёс-
шей в уставный капитал акционерного 
общества котельные, тепловые и элек-
трические сети на сумму 1,3 млрд ру-
блей. Ещё на 700 млн рублей «живыми» 
деньгами «уставник» должно наполнить 
ОАО «Энергия Белого моря».

Основной аргумент создания АИЭ 
– малую энергетику в Архангельске 
определяют котельные с большим из-
носом оборудования. Шутка ли – на 
локальных котельных работают котлы 
даже 1913 года постройки!

Убеждая депутатов горсовета про-
голосовать «за» создание АИЭ, руко-
водители мэрии утверждали, что в от-
личие от мэрии ОАО «Энергия Белого 
моря» примет участие в уставном ка-
питале «живыми» деньгами, на кото-
рые будет возможность не только мо-
дернизировать котельные, но и подго-
товить их к зиме. Причём планирова-
лось, что первые 70 млн рублей будут 
внесены в уставный капитал в течение 

пяти дней со дня подписания мэрией 
Архангельска учредительных докумен-
тов ОАО «АИЭ».

Главный вопрос – откуда «Энергия 
Белого моря» с уставным капиталом 
в 1 млн рублей возьмёт 700 млн? Во-
прос резонный, но ответа на него не 
было. Было сказано только одно: бу-
дут привлечены кредитные средства. 
Но в нормальном банке ОАО «ЭБМ» по-
лучить кредит вряд ли сможет, так как 
не обладает имуществом на эти самые 
700 млн рублей. Неоднократно намека-
лось, что кредит может быть выделен 
вторым собственником ОАО «ЭБМ» – 
ОАО «Роскоммунэнерго».

В «Бизнес-классе» была опублико-
вана статья «Арxэнергосбыт: в долгах 
или в шелках?». Материал представ-
ляет позицию компании «Архэнерго» – 
филиала МРСК Северо-Запада. 

«Для тех, кто в танке», поясню, что 
между ОАО «Энергия Белого моря» и 
ОАО «Архэнергосбыт» много общего. 
Кроме практически одинакового юри-
дического адреса – они находятся в 

«À» óïàëà, 
«È» ïðîïàëà... 

одном доме на Обводном канале, 101, 
практически совпадающего состава 
совета директоров, у этих ОАО один и 
тот же основной акционер: ОАО «Рос-
коммунэнерго». 

Статья в «БК» посвящена тому, что 
ОАО «Архэнергосбыт» систематиче-
ски не платит по счетам. Автор статьи 

– специалист МРСК Северо-Запада 
Максим ГОЛИКОВ только на основа-
нии данных, размещённых в открытых 
источниках, проследил судьбу средств, 
которые жители области заплатили в 
«Архэнергосбыт» и которые сбытови-
ки не перечислили МРСК. 

Всего, по информации Голикова, из 
области выведено 1,4 млрд рублей, из 
них 451 млн рублей перечислен ОАО 
«Роскоммунэнерго». За что? Это не ди-
виденды. А что тогда? То есть вместо 
того, чтобы гасить многомиллионные 
долги перед МРСК Северо-Запада, 
ОАО «Архэнергосбыт» занялся выво-
дом средств. В «Росскоммунэнерго». 

А теперь вспомним про 700-
миллионные кредитные обещания хо-
зяев «Энергии Белого моря». В этом 
свете они выглядят вполне правдо-
подобными. Только деньги будут не 
кредитные, а... как бы сказать помяг-
че, «позаимствованные» у жителей Ар-
хангельской области и МРСК Северо-
Запада. Если бы к данному моменту 
состоялось судебное решение, то я бы 
написал прямо: сворованные.

Можно было бы порадоваться за 
энергетику Поморья, что деньги на 
восстановление котельных все-таки 
придут в Архангельск, но... О перечис-
лении даже обещанных первых 70 млн 
пока ничего не известно. «Архинвест-
энерго», а точнее, другая «дочка» 
«Энергии Белого моря» – ОАО «Архан-
гельский КоТЭК» зашла на шесть ко-
тельных, чтобы готовить их к отопи-
тельному сезону, но… сегодня все ра-
боты приостановлены: нет денег.

Namteplo

namteplo.livejournal.com

БК
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Правительство займется  ■
развитием туризма

Правительство Архангельской области утвердило 
концепцию развития туризма в Архангельской области. 
Регион предполагается разделить на семь туристско-
рекреационных экономических зон: Онежский и При-
морский районы и Соловецкий архипелаг; Устьянский 
и Вельский районы; Каргопольский район с учетом Ке-
нозерского национального парка; Архангельск, Се-
веродвинск, Новодвинск и остров Кего; Котласский и 
Красноборский районы; Пинежский, Мезенский и Ле-
шуконский районы; Холмогорский район.

Так, проект по развитию Онежского и Приморского рай-
онов и Соловков предусматривает перенаправление потока 
туристов на архипелаг из Карелии через Архангельскую об-
ласть. Речь идет о строительстве автодороги Архангельск - 
Летняя Золотица, приобретении быстроходного пассажир-
ского судна, возведении причала и т.д. Это позволит соз-
дать условия для приема туристов в д. Летняя Золотица и к 
тому же снизить туристическую нагрузку на Соловки. Плани-
руется, что на ночь гости будут размещаться в приморской 
деревне, а днем ездить на экскурсии на архипелаг. 

В туристско-рекреационную территорию трех крупней-
ших городов области попал и остров Кего. По мнению раз-
работчиков, там есть все условия, чтобы создать экологи-
чески чистую зону пляжного отдыха. Кроме того, восстано-
вив местную байдарочную станцию, можно будет развивать 
как детский спорт, так и активный отдых на воде. 

Сейчас правительство области готовит законопроект о 
частно-государственном партнерстве, который будет ре-
гулировать взаимоотношения государства и инвесторов. 
На основе концепции развития туризма будет принята об-
ластная целевая программа. 

Финансы: «Пирамидам» поставили заслон

4 августа вступили 
в силу отдельные 
положения 
Федерального 
закона «О кредитной 
кооперации». 
Теперь организации, 
которые выходят 
на рынок для того, 
чтобы собрать деньги 
с населения и исчезнуть, 
вряд ли смогут 
использовать форму 
кредитных кооперативов 
для своей наживы. 
Готовы ли сами 
кооперативы выполнять 
требования рынка?

Федеральный закон «О кредит-
ной кооперации» выдвигает новые 
требования к кредитным коопера-
тивам, призванные максимально 
защитить интересы пайщиков и 
сделать прозрачной деятельность 
КПК. Документ сильно изменит их 
жизнь. Предоставив КПК возмож-
ность выдавать займы не только 
гражданам, но и бизнесу, а также 
введя новое понятие – кооперати-
вы второго уровня, государство 
усилило и спрос. А именно – те-
перь определены четкие финансо-
вые нормативы и обозначено тре-
бование о вхождении в систему са-
морегулируемых организаций. 

 МУХ ОТДЕЛИЛИ ОТ КОТЛЕТ

Закон вызван к жизни понят-
ной причиной. В кризис «свернул-
ся» кредитный сектор, выросло не-
доверие к банкам. Но потребность 
в ресурсах ни у населения, ни у 
предпринимателей никуда не ис-
чезла, что сыграло на руку коопе-
ративам. Власти, в свою очередь, 
«вытащили из-под сукна» проект 
федерального закона, призванно-
го отрегулировать этот сектор. И 

очень своевременно, поскольку в 
2008 году по стране прокатилась 
волна краха микрофинансовых ор-
ганизаций, обещающих «сверхдо-
ходы» в 200-300% годовых. 

«Природа» наших денег – сбе-
режения пайщиков. Если они осте-
регаются, притока финансов нет, 
кооперативам становится непро-
сто выжить», - пояснил на засе-
дании «круглого стола» «Разви-
тие кредитной кооперации в Ар-
хангельской области: правовой и 
практический аспект» замести-
тель председателя экспертного 
совета Комитета по финансам 
Госдумы РФ Андрей СИДНЕВ.

Часть кооперативов перере-
гистрировала свои уставы в со-
ответствии с требованием закона 
(его основные положения вступи-
ли в силу в 2009 году, поэтому вре-
мя было). У не прошедших перере-
гистрацию есть три варианта дей-
ствий: срочно бежать в налоговую 
инспекцию с документами, стать 
микрофинансовой организацией 
(регулирующий этот сектор закон 
вступает в силу с января 2011 года) 
или потребительским обществом. 
Но последний путь практически ту-
пиковый: эта ниша в скором време-
ни может быть закрыта.

В данный момент уставы в соот-
ветствии с новыми требованиями 
перерегистрировало не более 450 
кооперативов по всей стране. Воз-
можно, многие еще не совсем разо-
брались с новым законом. Но оче-
видно, что часть КПК уйдет с рынка. 
В основном это будут кооперативы, 
которые, по сути, таковыми и не яв-
ляются, успокаивают эксперты.

СРО - ЭТО НЕ ЗЛО

В числе главных новшеств за-
кона — введение саморегулиро-
вания. По мнению большинства 
экспертов, это принесет лишь по-
зитивные изменения, ведь недо-
бросовестные организации вряд 
ли смогут получить новый статус 
благодаря достаточно жестким 
критериям отбора.

«Я считаю, это позволит рынку 
выстроить систему, которая помо-
жет снизить риски и поднять дове-
рие пайщиков к кредитной коопе-
рации», - говорит Андрей Сиднев.

Как отмечает председатель 
комитета по вопросам микро-
финансирования и развитию 
кредитной кооперации Архан-
гельской ТПП Василий СИДО-
РОВСКИЙ, для кооперативов но-
вое требование может обернуться 

возрастанием финансовой нагруз-
ки. Но требование закона должно 
быть выполнено.

ЗАЩИТНЫЕ МЕХАНИЗМЫ

Законом определен перечень 
финансовых нормативов, кото-
рые обязан соблюдать каждый 
КПК. Так, необходимо будет соз-
давать резервные фонды, которые 
защитят сбережения вкладчиков. 
Размер фондов должен состав-
лять не менее 5% суммы денежных 
средств, привлеченных кооперати-
вом от его пайщиков. Деньги надо 
будет либо размещать на депози-
те в банке, либо вкладывать в цен-
ные бумаги.

Также вхождение в систему 
СРО предполагает создание ком-
пенсационных фондов (ежегодный 
платеж - не менее 0,2% среднего-
довой величины активов коопера-
тива). По сути, это будет механиз-
мом страхования вкладов. К это-
му новшеству руководители КПК 
в основном относятся позитивно, 
ведь тем самым страхуются и фи-
нансовые риски кооперативов.

Таким образом, установлены 
три уровня гарантийной систе-
мы: резервный и компенсацион-
ный фонды и финансовые норма-

В складчину по закону
Анна БЕЛЯЕВА

журналист

БК

тивы, которые обязан соблюдать 
каждый КПК. 

ЧИСТАЯ МАТЕМАТИКА

Несмотря на объективные 
сложности, вызванные изменения-
ми законодательства, мало кто со-
мневается в том, что оно сделает 
сектор кредитной кооперации бо-
лее прозрачным и, соответственно, 
устойчивым. Просто надо научить-
ся жить по новым правилам.

Сейчас, по данным Сидне-
ва, средний размер взноса сбе-
режений в КПК составляет по 
России менее 100 тысяч рублей, 
займа – 120 тысяч. Деньги, как пра-
вило, принимают под 18-20%, что 
дает кооперативам возможность 
конкурировать с банками.

Наиболее динамично коопера-
тивы развиваются в небольших го-
родах и сельской местности. Есть 
примеры, когда членами одного 
кооператива являются до 75% жи-
телей населенного пункта, отмеча-
ет Андрей Сиднев. Причем деньги 
вкладчиков там работают в таких 
секторах, как ипотека и строитель-
ство жилья. «К этому и придет наш 
сектор рынка», - уверен Сиднев. 

Еще одно перспективное на-
правление деятельности КПК – ра-
бота с пенсионными средствами. 
Так, система кооперативов «На-
родные кассы» уже заключила до-
говор с Пенсионным фондом РФ о 
перечислении на их счета пенсий. 
А осенью этого года та же структу-
ра начнет предлагать услуги по пе-
реводу денег. Уже в ближайшем бу-
дущем, уверены специалисты, ко-
оперативы будут предоставлять 
займы не только для того, чтобы 
население и предприниматели ре-
шали временные денежные про-
блемы, но и на такие цели, как по-
купка жилья, земли и другие круп-
ные приобретения. 

«Кооперативы – не альтернати-
ва банкам, - убежден он. – Но кон-
куренция с ними будет нарастать, 
когда они поймут, что это реальная 
сила». Все это накладывает повы-
шенную ответственность на сами 
кооперативы. «Наши репутацион-
ные риски очень велики. Поэтому 
мы не можем позволить себе рабо-
тать непрофессионально», - заклю-
чил Василий Сидоровский.

Полная версия на www.bclass.ru
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ОВЕН. Астрологи, 
консультирующие 
крупный бизнес лон-

донского Сити, рекоменду-
ют вам не терять характер-
ного для представителей 
вашего знака упорства в ре-
шении деловых проблем. 
Если все пустить на само-
тек, то успех вряд ли будет 
вам сопутствовать. Твердо 
стойте на своем и не отсту-
пайте ни на шаг от намечен-
ной цели.

ТЕЛЕЦ. Для вас 
прошедшая неделя 
оказалась не столь 

удачной, как хотелось бы, 
планеты советуют положить-
ся на коллег и деловых парт-
неров. Как вы, так и они за-
интересованы в удачном ис-
ходе общего начинания и не 
оставят вас без необходи-
мой вам сейчас поддержки. 
В одиночку справиться с 
трудностями куда сложнее.

БЛИЗНЕЦЫ. Вас 
сильное влияние 
Урана вскоре поста-

вит перед нелегким выбо-
ром. Вам вполне могут сде-

лать предложение, от кото-
рого непросто будет отка-
заться. Да и стоит ли? Будь 
это новая работа или за-
манчивое деловое предло-
жение, вы обладаете все-
ми необходимыми каче-
ствами, чтобы сполна реа-
лизовать потенциал, кото-
рый вскрывает представив-
шаяся возможность.

РАК. Вам следует 
меньше доверять 
слухам и непрове-

ренной информации. А ведь 
недостаток сведений при 
принятии решений, особен-
но при характерной для 
представителей этого знака 
импульсивности, может гро-
зить катастрофой. Тщатель-
но взвесьте все «за» и «про-
тив», прежде чем сделать 
выбор. И не стоит забывать 
о том, что никогда не поме-
шает навести справки о ва-
ших будущих партнерах.

ЛЕВ. Последние 
дни приготовили вам 
так много дел, что 

выбраться из-под завала 
окажется не так легко. Одна-
ко представители солнечно-
го знака должны будут пред-
принять последнее усилие 
и, несмотря ни на что, назна-
чить решающую встречу, об-
говорить все детали буду-
щей сделки и наконец-то 
вздохнуть с облегчением.

ДЕВА. Обсужде-
ние любых деловых 
вопросов на этой не-

деле вам строго противопо-
казано. По крайней мере, до 
того момента, пока вы не 
сможете разобраться в соб-
ственных проблемах. Если 
вы оказались на перепутье 
и не можете принять важно-
го решения, возможно, сто-
ит прислушаться к своему 
внутреннему голосу и по-
нять, что же не дает вам 
покоя.  

ВЕСЫ. Вам влия-
ние Сатурна и Плу-
тона также не позво-

лит полностью посвятить 

себя бизнесу, предстоит 
сперва урегулировать мно-
го важных вопросов в лич-
ной жизни. Впрочем, плане-
ты благоволят вам, так что 
смело настаивайте на сво-
ем и не стесняйтесь уста-
навливать собственные пра-
вила. Не думайте, что по-

грязли в семейных делах на-
долго, все вопросы получит-
ся разрешить довольно бы-
стро. Впрочем, может, все 
же стоит уделять родным не-
сколько больше времени, 
чем раньше? 

СКОРПИОН. Вам 
не будут давать по-
коя сомнения по по-

воду принятого решения. Не 

стоит беспокоиться, ведь та-
ков естественный ход вещей. 
Способность брать на себя 
ответственность и не боять-
ся трудностей - качества, 
необходимые для успешно-
го ведения любого бизнеса. 
Обдумывайте свои поступ-
ки и не бойтесь говорить 
«нет», если чувствуете, что 
должны это сделать.

СТРЕЛЕЦ. Распо-
ложение звезд по-
зволит вам добиться 

успеха в любом начинании. 
Что бы ни стояло у вас на по-
вестке дня - серьезные пе-
реговоры или командиров-
ка, заключение нового кон-
тракта или организация кор-
поративного пикника, - вам 
везде будет сопутствовать 
удача, а окружающие не 
смогут не оценить вашей де-
ловой хватки.

КОЗЕРОГ. Вам не 
стоит бояться пере-
спросить, если ка-

жется, что какая-то деталь 
ускользает от вашего вни-
мания. Даже если что-то ка-
жется вам незначительным 
и малоинтересным, возмож-
но, именно это станет при-
чиной вашего будущего 
успеха или провала. Не опа-
сайтесь показаться смеш-
ным, решительно высказы-
вайте свое мнение и не бой-
тесь отстоять его в споре, 
если понадобится.

ВОДОЛЕЙ. Чтобы 
получить всю выгоду 
о т  п р е д с т о я щ е й 

сделки, вам надо будет по-
казать партнерам, что они 
более чем заинтересованы 
в сотрудничестве. Вам нуж-
но играть в команде, под-
держивать коллег и, возмож-
но, даже одному стоять до 
последнего, когда окружаю-
щие уже устанут бороться. 
Но ваши терпение и красно-
речие в итоге принесут 
плоды.

РЫБЫ. Что же ка-
сается вас, то выска-
занные вами идеи 

могут показаться окружаю-
щим спорными. Будьте гото-
вы отстоять свое мнение, 
даже если руководство вна-
чале откажется прислуши-
ваться к вашим аргументам. 
Упорство и необходимая 
доля хитрости сыграют свою 
роль, и в итоге все оценят 
ваш проект по достоинству.
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